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平凡父亲的教育智慧

深厚的家学渊源是值得骄傲的，传承

有序也是幸运和幸福的。可是，每一个人

的出生都无法选择父母和家庭，当然，能有

很好的家庭背景确实非常重要。出生尽管

不能决定一切，然而，如果让人们选择的

话，大概率的都是选择优裕，谁想从小就受

苦遭罪。作为艺术工作者的我，从我考上

大学之后就非常羡慕那些大画家的子孙，

如果换成我，我也感到骄傲。我也特别羡

慕那几位父亲是本校老师的同学，从小就

受熏陶。显然，他们的耳濡目染，完全不同

于寒门。从基础到眼界，从知识到闻见，都

远胜于像我这样的学子。人们常说的“亲

传”，正是在家族的影响下而享受到祖荫的

庇护。

我出生于小商家庭，父母开一家照

相馆。父亲受过几年的私塾教育，母亲

是文盲，家族中数代人都与书画无缘。

直到我从县教育局拿到了南艺的录取通

知书回到家，爷爷才说了一句“我们家祖

上也是教书的”。但“教书的”和“教书

的”不一样，如同大学和小学的不同，祖

上教书的估计是教我父亲的私塾先生这

一层级。有一点可以肯定，家中没有一

本藏书，也没有一张藏画，唯一的一套家

谱后来还被一群“戴箍”的烧了。我从小

到高中毕业也不知道什么是家学渊源，

也没听过、见过什么大画家，乡贤中更没

有什么书画能人。因为我出生在长江中

的一个小岛上，那是个小县城，可那小是

现在的年轻人难以想象的。而能够说明

进入到现代社会的就是街上那家属于自

家的照相馆。我家的照相馆经历了从自

然天光到灯光、玻璃版到胶片的历史变

化和发展。可是，还没有等到从黑白到

彩色的进步，就被扫地出门了。家父读

书不多，印象中没看到他读什么书，家中

也没有几本书，就是那几本发的语录。

但他却知书达理，深晓读书的重要，而且

特别重视字写得好坏。那时候，每年的

毕业季，家父都背着那木质三脚架的木

质相机到各中小学拍毕业照，所以，和那

些 中 小 学 的 校 长 们 都 很 熟 ，也 受 人 尊

重。家乡过去很尊重手艺人，家中请来

手艺人，不管是裁缝，还是瓦匠、木匠，都

是大事。那时候的毕业照上都有一行字

——某某中（小）学某年某届毕业生合

影。每逢要在上面写字，家父都有点尴

尬；家父的字拿不出手，也不勉力为之，

因为他懂得基本的尊重，所以，总是请刻

字店的师傅写，而刻字店师傅的字可以

说是当地写得最好的。那时候我也是非

常佩服，因为写的是反字，感觉很神奇。

后来，当我上学以后，父亲就特别要

求我与几个兄弟写好字，说“字的好坏如

同人的衣装”，他一直希望如果有一个儿

子能把字写好，那以后就不需要求人。出

于这样的目的，父亲首先要我练习美术

字，什么仿宋、老宋、黑体之类，横平竖直，

用尺子比划。可能现在很少听说习字先

从美术字起家的，稍懂一点的都知从颜柳

正楷入手，或进一个书法班随老师学习。

记得学习美术字不久已兴趣索然，辜负了

父亲的希望。实际上那时还很小，既没有

生活的经历，也根本理解不了父亲的用

意。等到家谱被烧了以后，周围的一切都

发生了意想不到变化，失落感使得似乎还

没有到应该考虑前程的年龄就已经开始

思考自己未来的路向。像我这样的家中，

长辈们几乎都有一点“政治问题”，如此的

家庭出身，唯一只能靠手艺吃饭。家乡有

一句俗语，“荒年饿不死手艺人”，也许给

予了我始初的启发。家父就是拍照的手

艺人，虽然整天都在照相机身边，好像也

没有关联到“摄影艺术”，而那时候的“艺

术”往往是照相馆中肖像照的天敌，来拍

照的人十有九都要求脸部不能有阴影，所

以，打光要平淡。这在今天来看，平淡无

奇就是审美的要点。

还是在父亲的督促下开始练习毛笔

字，不过已经有了一点自觉。因为很多地

点、很多场合有用。在那个时代，宣传很

重要，因此，写字就重要。其间，父亲的督

促是关键。还是出于基本的功用目的，手

艺人就是这样从实用的角度来谈手艺，因

此，开始练习隶书和新魏体。显然，新魏

体比较适宜照片上题字，它没有美术字的

古板，却有手写的变化。可是，父亲不喜

欢隶书，尽管在我的各种的书写中，隶书

占多数。父亲不喜欢的原因是隶书笔画

的程式化，他说是“翘手浪脚”。所以，在

他的面前尽量不出现隶书。再后来开始

学画，父亲基本上就不加评论和指点，可

是，不时的鼓励也是一种鞭策。凭他摄影

师的眼力和眼光，大致的判断还是不出左

右。等到 1978 年从镇江高考回来，告知

他考试中的写生，是画说不出名字的花

卉，他根据我叙述的形象，准确地说是“夹

竹桃”，然而，家中小花园中却没有。为

此，他专门从外地买了一棵夹竹桃，可能

他以为此后要不断画夹竹桃。实际上自

考试之后到现在就再也没有画过夹竹

桃。等到进入到专业学习的轨道，父亲基

本上就是一位旁观者，只是在欣赏儿子进

步的眼神中表现出了满足感。而我的专

业发展则完全是在自我的范围内，学什

么、做什么，都是听之任之。尤其是当我

从绘画转向史论，也没有征求他的意见。

他不是不想管，而是自知管不了。后来的

很多年，他都不明白“为什么不画画了”，

可惜我当年画画的勤奋和付出。他的专

业精神和专业态度一直是我的榜样，也深

深地影响了我，而他的自知之明也对我有

启发。

现在回头来看，像我这样，尽管缺少

家学渊源有天生的不足，可是，却避免了

社会对于名门之后的严苛要求，也没有在

家学中的亦步亦趋。虽然家父没有具体

的一笔一划的专业辅导，也没有在笔墨上

的指指点点，更没有来自家学的规矩法度

的束缚，这就形成了同样一件事情的两个

不同的认知方面。如此来论名门之后，又

有另外的难处。像我这样，避免了儿时学

钢琴的打，学小提琴的骂，也避免了学书

学画的耳提面命，应该是另外一种幸运。

虽然艺术专业学习中的家学和家教固然

很重要，但也未必。虽然历史上有不少父

子画家，也有不少有家学承传的名家，但

绝大多数都是白手起家。而真正名家后

人获得超于长辈成就的却是极少，多数仅

是因为家学的原因而能优先进入到书画

的专业之中。所以，我经常想，如果我是

潘公凯或李小可，那将会是怎样的艺术发

展道路？（本文作者陈履生，系中国国家博

物馆研究员、陈履生博物馆群总馆长、中

国汉画学会会长）
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